

## 鵜沼古市場遺跡の 発掘調査を終えて

# 私たちの歴史 足下に眠る



犬山東町線バイパス建設に伴い、  
3ヵ年計画で鵜沼古市場遺跡の発掘調査が行われた。  
平成26年7月から始まつた調査は、昨年11月に終了。  
遺構や出土品などから何がわかつたのか。

発掘を担つた各務原市埋蔵文化財調査センターを訪ねた。

平成26年7月から始まつた調査は、昨年11月に終了。  
「筋錘車（ぼうすいしゃ）」。麻の繊維や綿糸などに燃（よ）りをかけて糸を紡ぐ道具である。焼きもののや石で作られるものが多いが、見つかったのは鉄製で、県内でも類例がない

初年度の調査で見つかった墨書き器。  
須恵器の底部の破片に「郡」と読める文字が墨書きされている。戸崎所長によれば、もう1文字書かれているように見えるが、検査の結果「郡」の1文字だけだったそうだ

弥生時代中期～戦国時代の幅広い年代の遺構を発見

鵜沼古市場遺跡の発掘調査は、道路予定地の鵜沼南町6丁目地内、約5千700平方メートルを対象に実施された。かつては住宅が密集した場所であったことを考えれば、遺跡は良好な状態で遺構が残つており、土器などの出土品は1万点以上に及んだ。

調査範囲の中でも南東の区域からは、弥生時代中～後期の溝が検出された。溝は弧を描いており、「環濠」の可能性が高いという。当時の集落を区画するため周間に巡らせた溝が環濠で、発掘されたのはその一部と見られる。

「残念ながら、このたびの発掘では、環濠の内側に弥生時代の住居跡は見つかませんでした。新しい時代の開発で壊されてしまった可能性もありますし、また別の場所で住居を構えていたのかもしれません」と埋蔵文化財調査センターの戸崎憲一所長は説明する。

また北西区域では、奈良時代から平安時代にかけての堅穴式住居跡がまとまって見つかった。堅穴式住居と聞くと、いわゆる石器時代の原始人が暮らしていた家というイメージを持つてしまうが、実際は平安時代まで続いていることに驚く。

戸崎憲一所長は、「過去の環濠と思われる溝を横断するよ」と見つかった。堅穴式住居跡がまとまって見つかった。堅穴式住居と聞くと、いわゆる石器時代の原始人が暮らしていた家というイメージを持つてしまうが、実際は平安時代まで続いていることに驚く。

前述の環濠と思われる溝を横断するよ」と見つかった。堅穴式住居と聞くと、いわゆる石器時代の原始人が暮らしていた家というイメージを持つてしまうが、実際は平安時代まで続いていることに驚く。

戸崎憲一さん

「センターでは鵜沼古市場遺跡発掘調査に引き続き、坊の塚古墳を調査していました。2年間の発掘調査によって、古墳の詳しい形状や規模などが明らかになりました」

出土品の中に、塩作りに使う「製塩土器」が数点含まれていた。海沿いの地域から木曽川を遡つてもたらされたものと考えられ、この地域に川渓が存在したという推測が成り立つ。鵜沼古市場遺跡付近は、古代東山道の渡河点といわれ、古文書などの記録によれば、中世には木曽山地の木材の中継点であり、市も立つにぎやかな場

跡が眠るといわれる。古墳の数も多く、行き交つたことがうかがえる。

奈良・平安時代の住居跡からは、多数の須恵器や土師器が見つかった。中には「郡」と読める墨書きの文字が記された須恵器も出土した。

「郡」というのは、当時の行政区画の単位です。現在の各務原市の多くを占める古代の行政区画『各務郡』の中心は、蘇原の寺島町から青雲町のあたりと考えられています。そこと東山道で繋がっていますので、交通の要衝であったこの地域に、郡衙（郡の役所）に準ずる場所があつたと思われます。ただ、確認を得るまではいたつていません」と戸崎所長。

調査の終了に伴つて、遺跡は埋め戻された。国道21号まで延びるバイパス計画に合わせ、発掘調査は続けられるそうで、鵜沼古市場遺跡の全容解明が待たれる。現在、出土品の一部は埋蔵文化財調査センターに展示されている。

遺跡の発掘調査とともに普及啓発にも努める

各務原市内には200を超える遺

**information**

**各務原市埋蔵文化財調査センター**

開館時間／9:00～17:00  
休館日／土日・祝日  
入館料／無料  
住所／各務原市三井東町4-32  
問い合わせ／058-383-1123  
<http://www.city.kakamigahara.lg.jp/maibun>

上）整理作業室では、出土した遺物の水洗い、接合・復元、写真撮影、報告書作成などを実行（下）市内の代表的な遺跡の出土品を、時代順に展示公開している展示室（見学無料）

